

## À L'EAU!

À peine ouverte la nouvelle année rotarienne, nous nous sommes jetés à l'eau, vous et moi. Non pas pour flotter comme des épaves, mais pour nager vigoureusement.



Tout commence en été, au soleil des vacances, par des camps de jeunes, des apéros, des torrées, des raclettes, des matchs de pétanque. Le Rotary, c'est d'abord cette convivialité heureuse.

Bientôt, nous allons reprendre le collier pour de bon. Pour moi, ce sera l'enchaînement trépidant des visites à vos clubs. Je me réjouis de découvrir tous vos jardins fleuris et de vous y rencontrer. Pour vous, ce sera la reprise assidue des réunions régulières, les séances de travail, les actions à réaliser.

Sans attendre, saisissez vos agendas et réservez la date du 21 novembre 2015. Ce sera l'un des sommets de l'année, une Rotary Uni de légende, qui restera dans les annales du district. Le programme est sous presse et vous sera bientôt distribué. Il vous mettra l'eau à la bouche et vous invitera à plonger avec moi dans les flots bleus et or du Rotary.

À l'eau!

Votre DG Yves Tabin

Rotary International • District 1990  
Magine 1 • 1965 Savièse • Switzerland  
T. 027 395 15 29 • M. 079 337 70 83  
ytabin@winwg.com

# LA LETTRE

FAIRE DON DE SOI AU MONDE



«Création des poissons et des oiseaux», mosaïque d'après San Marco, Venezia

## DOSSIER

### L'EFFECTIF DU CLUB ROTARY

*Un club Rotary a la valeur de ses membres. La question de leur nombre est donc essentielle. Cette tribune qui m'est offerte chaque mois va me permettre d'y réfléchir avec vous, ce mois-ci et le suivant.*

#### Croissez et multipliez-vous!

Ayant façonné Adam et Eve et jeté ainsi les bases lointaines d'un club Rotary mixte, Yahvé bénit ces deux pré-rotariens et leur ordonna aussitôt: «*Croissez et multipliez-vous, remplissez la terre*» (Gn 1,28). Ce précepte divin, nos dirigeants d'Evanston le répercutent

pieusement de nos jours. La croissance du Rotary est devenue chez eux quasi obsessionnelle. D'année en année, ils nous poussent à recruter, à grossir les rangs, à proliférer. Selon le Manuel de procédure, qui est notre bible, l'augmentation de l'effectif est le premier critère d'un club performant. Plusieurs directives développent ce sujet. Cette année, la citation présidentielle sera décernée aux clubs qui se seront grossis d'un membre supplémentaire s'ils ont moins de cinquante membres et de deux membres pour les autres. Voilà donc un thème central à méditer ensemble.

## AGENDA

### ROTARY INSTITUTE 2015

Milan  
22+23/10/15

### CONCERT POLIOPUS

KKL, Lucerne  
01/11/15

### ROTARY D1990 UNI

St-Maurice  
21/11/15

### CONFÉRENCE PRÉSIDENTIELLE DU RI

Cannes  
19+20/02/16

Mon rôle de gouverneur est d'encourager la promotion du Rotary, y compris dans ses effectifs. Loin de moi l'idée de trahir cette noble mission.

## « De meilleurs membres avant de nombreux membres. »

À priori, plus nos statistiques seront impressionnantes, plus nous remplirons la terre de nos valeurs et mieux se portera le monde. Idéalement, une humanité uniquement composée de Rotariennes et de Rotariens vivrait en paix sous le règne lumineux des quatre questions et nos axes stratégiques seraient des boulevards vers le bonheur. Nous aurions retrouvé la porte du Paradis terrestre, non plus les modestes jardins de l'esprit que je vous propose, mais le Jardin d'Eden avant l'arrivée du vilain serpent.

Peut-on vraiment mener cette politique de croissance à l'infini ou est-ce une utopie ? La question mérite d'être posée. Revenons au début du monde selon la Bible. En ordonnant aux bêtes et aux hommes de croître et de se multiplier, le Créateur voulait pérenniser son œuvre. Car, pour survivre, l'être vivant doit grandir comme individu et se perpétuer comme espèce. Mais il n'exigea certainement pas une obésité absurde. En effet, l'individu ne peut croître à l'infini sans sombrer dans l'obésité et mourir épuisé. Il ne peut non plus proliférer à l'infini sans désertifier son milieu de vie et disparaître. Il y a donc un ordre naturel dans cette double croissance vitale.

Le même équilibre se transpose aux sociétés humaines. La surpopulation décompose le lien social, il n'y a qu'à aller dans certaines banlieues pour s'en convaincre. Les grands empires de l'histoire ont tous fini par s'essouffler et se disloquer. Le Rotary n'échappe pas à cette loi universelle. À partir d'une certaine taille, les clubs mammoth deviennent ingérables. S'il devait grandir inconsidérément, le Rotary finirait par s'étouffer sous son propre poids et s'éteindre comme les dinosaures.



« Etude d'hippopotame », 2014,  
Isabelle Tabin-Darbellay

### Un effectif optimal

Un autre élément doit entrer en considération, c'est la qualité. La croissance de l'effectif du Rotary n'est pas seulement une affaire de chiffres. Les statistiques sont ici utiles, mais trompeuses, car elles ne retiennent que l'aspect quantifiable d'une réalité plus subtile. Si on se limite à la lecture des chiffres, on va conclure qu'un club géant est meilleur qu'un club nain, pour la seule raison qu'il totalise plus de membres. Certes, un gros club a statistiquement plus de chances de réunir des membres remarquables, mais cela n'est pas absolu, car un minuscule club formé de membres dévoués et dynamiques vit mieux les valeurs rotariennes qu'une grande table de convives un peu mondains, occupés à leurs propres affaires. Sans nier le rôle de la quantité mesurable, c'est surtout par des critères de qualité que nous devons aborder la question de l'effectif de nos clubs. Notre devise devrait être : « De meilleurs membres avant de nombreux membres ».

On peut se demander néanmoins s'il existe pour un club un effectif idéal, qui garantirait une meilleure qualité.



« La création du monde », mosaïque, 1215-1220, San Marco, Venezia



Ce célèbre triptyque de Jérôme Bosch, intitulé « Le jardin des délices » et peint vers 1504, se trouve au Musée du Prado à Madrid. Il illustre bien mon propos. Le panneau de gauche montre Dieu chargeant Adam et Eve d'augmenter l'effectif de l'humanité. Celui du centre montre une multiplication débridée. On voit à droite l'enfer où cela peut conduire.

On ne peut répondre abstraitement à cette délicate question, car les circonstances ne sont pas partout ni toujours les mêmes, et la vie rotarienne doit rester souple. Il y a d'abord une composante historique, qui veut que les clubs anciens accumulent plus de membres par le seul écoulement du temps. Il y a également une composante sociologique, en ce sens que le club Rotary est à l'image de la société dans laquelle il est implanté, y compris pour sa taille. Ainsi, le club d'une ville importante est souvent plus étoffé que celui d'une petite localité. Comme la vie citadine, celle de ces grands clubs est plus large et variée, alors que les petits clubs fa-

vorisent la proximité comme les bourgades où ils ont leurs racines. Il y a enfin une composante personnelle. D'après ma petite enquête, certains Rotariens préfèrent un grand club et d'autres un petit, de même que certains aiment à vivre en ville et d'autres à la campagne. Le Rotary n'est pas une monoculture uniforme.

Même s'il n'est pas en soi un critère de qualité ni ne représente un absolu, le nombre des membres a pourtant une importance certaine. L'effectif n'influence pas positivement la qualité de la vie d'un club mais il peut la desservir. On n'imaginerait pas un club Rotary de trois membres seulement,

minimum pour une association au sens juridique, ni un club Rotary d'un million et demi de membres comme le Touring Club Suisse. On touche ici à quelque chose d'objectif, lié à la nature d'un club Rotary. Au-delà d'une certaine amplitude, vers le bas ou vers le haut, un effectif insuffisant ou excessif compromet la viabilité du club. L'effectif joue ainsi un rôle significatif, par mode négatif. Voilà la piste pour accorder la quantité des membres à la qualité d'un club, et discerner quel est l'effectif optimal.

*à suivre...*

*DG Yves Tabin*

BRÈVES

NOS REPRÉSENTANTS  
AUPRÈS DE L'ONU



Le PDG Peter Eichenberger et son suppléant le PDG Francis Godel sont parvenus à la fin de leur mandat de représentants du Rotary auprès de l'ONU à Genève. Nous les remercions de tout cœur d'avoir assumé avec dévouement cette tâche importante.

Pour les remplacer, le président du Rotary International Ravi Ravindran a nommé comme premier représentant le Rot. Walter Gyger, ancien Ambassadeur, du RC Genève Palais Wilson, et la PDG Claudine Wyssa, du RC Lausanne, comme suppléante. Nous adressons nos félicitations à ces deux nouveaux ambassadeurs du Rotary auprès de l'ONU à Genève.

Notre district est fier de pouvoir continuer à représenter le Rotary tout entier devant cette instance internationale. ■

iPDG Pierre Graden,  
RC Les Reussilles

HOMMAGE À PETER PFISTER

Quelques mots pour rendre hommage à Peter Pfister, Past Governor de notre

District parti trop tôt, il y a un an déjà. «*Puisez en vous pour embrasser l'humanité*» lui correspondait bien. C'est en ces mots qu'il mettait son énergie, dans ses actes et sa relation aux autres. Sa générosité était exemplaire.

Pour motiver ses troupes, il disait souvent : «*La famille d'abord, puis le travail, et enfin le Rotary*». Il était derrière ses paroles. Sa famille comptait avant tout. Regula, son épouse, et ses trois filles le lui rendaient bien.

Il y a aussi l'Emmental qui lui doit beaucoup. Tout au long de sa carrière, il s'est engagé en faveur de sa région et partageait volontiers de son temps pour la parcourir.



J'ai eu l'immense privilège de faire partie de celles et ceux qui ont croisé son chemin. ■

Claire Neyroud,  
District Executive Secretary



AQUAPLUS

La cérémonie de clôture du projet Aquaplus pour Haïti a eu lieu jeudi 9 juillet 2015 à Milan sur le site d'EXPO

2015, partenaire du Rotary dans ce projet. Ceci a permis au Rotary, grâce à Aquaplus, de ne pas être totalement absent de l'EXPO.

Le comité d'Aquaplus in corpore, y compris notre AG Pierfranco Villa, ainsi qu'un représentant d'EXPO, étaient présents pour un bref rappel au public de l'historique du projet avant la remise des PHF.

Le projet Aquaplus a été lancé suite au tremblement de terre de janvier 2010 à Haïti et s'est étalé sur 5 ans en 4 phases et un investissement total de 1.45 millions d'euros. Il a permis :

1. Reconstruction d'un aqueduc de 12 km et réhabilitation/construction de 55 fontaines (point d'eau/douches).
2. Construction et équipement d'une installation pour la production de farines utilisant du manioc et des feuilles de Moringa Oleifera.
3. Développement de la culture de la Moringa pour la production, à partir des feuilles séchées, de farine riche en vitamines et protéines.
4. Bourses d'études auprès de l'Université d'Agriculture de Milan pour des doctorants et techniciens haïtiens.

La conclusion du projet à Haïti ne signifie toutefois pas la fin du concept Aquaplus, car le Président International du Rotary, «Ravi» Ravindran, s'est montré très intéressé par l'application d'Aquaplus à d'autres pays en partenariat avec les gouvernements locaux et, d'autre part, l'Organisation des Nations Unies pour l'Alimentation et l'Agriculture (F.A.O.) a ouvert des pourparlers avec le comité d'Aquaplus pour une coopération au niveau mondial sur l'exemple de l'OMS avec Polioplus. ■

## UN CAMP HORS DU COMMUN

C'est sous un ciel bleu azur, dans un environnement alpin, que le 12 juillet dernier, j'ai eu le plaisir de participer à la journée des familles du 46<sup>e</sup> camp Thomas Kaiser, organisé par le RC Martigny.

J'ai pu rencontrer 18 jeunes de 9 pays (France, Italie, Lituanie, Espagne, Australie, Mexique, Finlande, Norvège, Suisse) encadrés par 4 guides professionnels. Enthousiastes, ces jeunes (7 filles et 11 garçons) nous ont fait la démonstration des connaissances de base acquises lors de la première semaine : l'escalade, la descente en rappel, la via ferrata et la tyrolienne. Ils ont aussi pu s'initier au canyoning, au block et au bivouac.

Dès le lundi matin de la 2<sup>e</sup> semaine, tous les participants vont parcourir une petite partie du massif du Trient, passant d'une cabane à l'autre (Saleinaz, bivouac des Dorées, Trient et Orny), chausser les crampons pour traverser les glaciers et s'encorder pour éviter les écueils. Après cette escapade de 4 jours en haute altitude, ils regagneront le camp de base à 1650 m. d'altitude, dans la cabane propriété du RC Martigny. Je suis certain que toutes ces jeunes filles et jeunes gens garderont de cette magnifique expérience un souvenir impérissable. Prenons déjà rendez-vous avec le RC Martigny en juillet 2016 pour la 47<sup>e</sup> édition qui se déroulera du 2 au 16 juillet. ■

*Rot. Paul Gay-Crosier,  
RC Martigny*



## CAMP DE LODZE



Samedi 11 juillet s'est achevé le quatorzième «Camp de Lodze», organisé annuellement par le RC Aubonne. Pour mémoire, ce camp d'une semaine au Gîte de Lodze, au-dessus des Mayens de Conthey à 2'000 m. d'altitude, regroupe une quinzaine d'enfants, filles et garçons de 11 à 14 ans, en principe d'origine modeste. Sous la conduite de M. Olivier Flaction, accompagnateur en montagne diplômé et «PHF», les enfants goûtent aux vertus de la vie collective et mettent en pratique esprit de solidarité et partage. Par les nombreuses activités en montagne, découvertes de la flore et de la faune alpestres, rudiments de l'escalade, etc..., les enfants retrouvent lors de cette semaine nombre de valeurs, certaines parfois oubliées.

Le samedi, selon la tradition, après un effort méritoire consistant à gravir à pied une dénivellation de l'ordre de 600 m., parents, amis, rotariens, aubonnois et alliés, gouverneur du district en tête, se sont retrouvés au Gîte de Lodze pour la fin du camp. Là, les enfants ont décrit leur semaine: leur organisation, leurs activités, leurs coups de cœur et de fatigue, permettant ainsi à chacune et chacun d'imaginer la semaine écoulée. Le repas commun, servi par les enfants, a mis le point final à ce quatorzième «Camp de Lodze», dans la bonne humeur et dans la plus pure tradition d'hospitalité du RC Aubonne.

Le quinzième «Camp de Lodze» aura lieu du lundi 4 au samedi 9 juillet 2016. En principe les RC inscrivent un enfant et en assume la participation financière, ou ils parrainent un enfant (que le RC Aubonne trouvera) en assumant également le coût. Pour tout renseignement: RC Aubonne. ■

*Rot. Olivier Narbel,  
RC Aubonne*

## ACCOUCHEMENTS SÉCURISÉS AU BANGLADESH

Cinq clubs Rotary bernois, un club partenaire allemand et un néerlandais s'engagent pour des accouchements sécurisés au Bangladesh. Les rotariens ont remis à l'œuvre d'entraide suisse Women's Hope International (WHI) un chèque de 43'000 francs le 21 juillet 2015 à l'Hôtel Bellevue à Berne. Avec ce don, deux maternités seront construites dans le nord du Bangladesh. Le médecin gynécologue Werner Dickreuter, ancien président du Club Rotary Berne a remis ce chèque à la WHI sise à Berne.

Gerhard Bärtschi, directeur WHI se réjouit de l'engagement rotarien: «Ce don de 43'000 francs suisses va nous permettre de construire deux maternités dans le nord du Bangladesh qui en a un besoin urgent. Les clubs Rotary aident ainsi activement à ce que les femmes enceintes des régions les plus démunies du Bangladesh mettent au monde leur enfant en toute sécurité.» ■

